

# Anales del Instituto de Arte Americano e Investigaciones Estéticas "Mario J. Buschiazzo"

## ■ RECENSIONES BIBLIOGRÁFICAS

## **BAMBALINAS DE LA INSTITUCIÓN**

Proyecto urbano y sectores populares en la génesis de La Plata de G. Vallejo.

Gabriela Sorda

#### CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO:

Sorda, G. (2015). Bambalinas de la institución. *Proyecto urbano y sectores populares en la génesis de La Plata* de G. Vallejo. *Anales del IAA*, 45(2), 241. Consultado el (dd/mm/aaaa) en http://www.iaa.fadu.uba.ar/ojs/index.php/anales/article/view/184/170

ANALES es una revista periódica arbitrada que surgió en el año 1948 dentro del IAA. Publica trabajos originales referidos a la historia de disciplinas como el urbanismo, la arquitectura y el diseño gráfico e industrial y, preferentemente, referidas a América Latina.

## Contacto: iaa@fadu.uba.ar

\* Esta revista usa Open Journal Systems 2.4.0.0, que es software libre de gestión y publicación de revistas desarrollado, soportado, y libremente distribuido por el Public Knowledge Project bajo Licencia Pública General GNU.

ANALES is a peer refereed periodical first appeared in 1948 in the IAA. The journal publishes original papers related to the history of disciplines such as urban planning, architecture and graphic and industrial design, preferably related to Latin America.

#### Contact: iaa@fadu.uba.ar

\* This journal uses Open Journal Systems 2.4.0.0, which is free software for management and magazine publishing developed, supported, and freely distributed by the Public Knowledge Project under the GNU General Public License.

#### **BAMBALINAS DE LA INSTITUCIÓN**

## Proyecto urbano y sectores populares en la génesis de La Plata.

Vallejo, Gustavo. Rosario, Argentina: Prohistoria Ediciones, 2015, 190 páginas.

Enmarcado en la historia cultural urbana, este texto puede entenderse como complementario de Escenarios de la cultura científica (2007). donde el autor estudiaba la creación de la ciudad de La Plata como urbe eiemplarizadora v la constitución de algunas de sus instituciones alrededor de los tópicos del orden, la modernidad v el saber científico. Mientras allí se describían los "escenarios" y la obra de los actores principales, el trabajo ahora publicado -cual "detrás de escena"- documenta el andamiaie socio-espacial que posibilitó la fabricación de aquel teatro de la civilidad. El foco se posa en actores y espacios subalternos, algunos de los cuales operaron de manera efímera, y otros permanecieron a través del tiempo, trasladándose a la periferia o integrándose al canon de la centralidad.

Conservando un meritorio equilibrio y articulación entre la esfera social y la espacial, este trabajo se caracteriza por la pluralidad de dispositivos, escalas, problemáticas y programas abordados. Sin ser exhaustivos, podemos nombrar la gestión e importación de edificios "listos para montar", sus tipos y progresiva eliminación o traslado, las políticas de inmigración ex profeso de mano de obra y su logística, las representaciones sociales locales respecto de dicha población, distintos modelos de gestión de la vivienda popular y su localización y tipologías, la desacreditación y borramiento de las huellas de "lo natural" en el territorio, la aparición y democratización de los baños públicos, la ayuda mutua entre inmigrantes y sus programas arquitectónicos, las huelgas, la localización de las industrias que alimentaban la construcción de la urbe, la infraestructura ferroviaria, y la producción de la periferia.

El texto se centra en las primeras décadas de la ciudad de La Plata, aunque sus límites temporales son elásticos. Algún tramo incluso se extiende hasta rozar la actualidad, exponiendo el espesor histórico de problemáticas socio-espaciales que han sabido ser leídas -reiterada e insatisfactoriamente- en clave coyuntural. La manipulación de tal cantidad y variedad de información, que abreva en múltiples fuentes, se ejecuta a través de una organización en capítulos que aúnan temáticas y/o representaciones: "La

ciudad de los inmigrantes", "La ciudad higiénica y el agua", "La ciudad yankee", y "Enclaves obreros". Este recurso le permite al autor ir y venir a través del tiempo, del espacio y los asuntos analizados con soltura, manteniendo una escritura tersa. Las secciones gráficas, compuestas por mapas, fotos, plantas y vistas, exhiben en algún caso deliciosas curiosidades.

El autor aplica conceptos a esta altura clásicos (como lo "vernáculo") y nociones más actuales (como los "espacios otros"), vinculándose a búsquedas disciplinares contemporáneas que, por ejemplo, se expresaron en la edición anterior de Anales. Estas búsquedas legitiman, mediante su análisis, no solo construcciones, sino también actores e imaginarios subalternos o alternativos. En ese marco, y aunque no profundiza en estos últimos imaginarios, Vallejo vincula producción espacial con producción de sociedad.

En su libro Urbanismo v desigualdad social (1977), David Harvey nos ha advertido que el espacio social no es isomórfico con respecto al espacio físico, y que aún no se ha formulado la metodología que conjugue el trabajo sociológico con el geográfico. Sin embargo. las características extraordinarias de este caso le permiten a Vallejo tender algunos puentes: se creaba una ciudad y una comunidad ex profeso. La tabula rasa no era tal, pero en buena medida así se concebía o quizás, en el fondo, así se deseaba. Las representaciones utópicas que implicaban un programa social y espacial fueron explicitadas, pero durante su proceso de materialización, la realidad mostró su potencia deformante. Para analizar y entender tal desfasaje, Vallejo ha aplicado -resulta imprescindible- el utillaje y el programa disciplinar "generacional" que hurga en las lógicas, los espacios, los actores y los imaginarios situados en la periferia de la institución. Espacios y actores que han quedado fuera de libreto, o que no hallándose a gusto con sus líneas o con la utilería, improvisan. Tras bambalinas hay una fiesta.

#### Gabriela Sorda